EDITORIAL

En un mundo en transición, la designación de los fenómenos sociales y la explicación de sus procesos presentan siempre el riesgo de perderse entre incertidumbres e intereses. La *globalización*, como designación y explicación de la actual coyuntura histórica mundial —en lo económico, lo social, lo cultural y lo político—, ha sido esgrimida como justificación, condena o promesa por unos y otros en distintas situaciones y momentos. El presente número de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura reúne diferentes contribuciones sobre el tema de la globalización donde se examinan diferentes aspectos del mismo, en la espera de que contribuyan a la necesaria delimitación del concepto y del proceso.

En la sección de artículos se presenta un ensayo de Fernando Mires donde nos lleva a un recorrido, a través de las explicaciones de la actual transición, a la observación de nuevos elementos culturales de ésta, donde enfatiza la nueva relación entre el sector empresarial y el del conocimiento. Seguidamente, Francisco Rodríguez diserta sobre el lugar del conocimiento y el de las universidades en la actualidad, a partir de la globalización, y Rubén Alayón nos presenta un ensayo donde analiza el quiebre histórico del sistema capitalista y la sociedad moderna, desde dos ámbitos, uno estructural y el otro socio-simbólico.

Siguiendo en la veta del análisis de los efectos culturales de la globalización, se presentan dos ensayos: Nelly Arenas aborda el tema de la identidad e integración latinoamericana desde la tensión y enlace de lo global y lo local; María Teresa Romero analiza los efectos del democratización política y la liberalización económica, como elementos de la globalización, sobre la cultura política venezolana.

Daniel Mato propone, en su ensayo, un enfoque para la investigación de los procesos de la globalización a partir de las prácticas de los actores sociales –globales y locales. Asimismo, Miguel Contreras explora las concepciones del proceso globalizador, proponiendo la comprensión de la globalización como un proceso de mundialización del capitalismo histó-

rico para enfatizar en el carácter transformativo del sistema mundial y en las lecturas que se pueden realizar sobre este proceso.

Cerramos la sección de artículos con cinco ensayos que abordan diversos aspectos de la globalización: Franklin González, analiza sus efectos sociales en América Latina y en Venezuela, entendiendo la globalización como una realidad ineludible, pero al mismo tiempo como una ideología que varía de acuerdo al grado de desarrollo de los países. Sary Levv realiza un análisis de las transformaciones de los mercados económicos, presentando el predominio del mercado financiero como una fase de crisis del modelo de acumulación, y reflexiona sobre el impacto de estas transformaciones. Andrés Santeliz, analiza el fenómeno de la globalización desde la óptica de la dependencia, observando cómo el cambio tecnológico, que se basó en una mayor eficiencia en el uso de los recursos naturales y el cuidado al ambiente, supuso la ampliación del retraso tecnológico y de la dependencia del tercer mundo. Rafael Zanoni nos ofrece un ensavo sobre el proceso de integración energética latinoamericana, como base de la integración económica, y las potencialidades de la región ante la globalización. Por último, Francisco Simancas, nos presenta un recuento del proceso de la integración entre Argentina y Brasil y de la conformación del Mercosur, como respuesta a la inserción de la región a la economía mundial.

En la sección de indicadores se ofrece una comparación, entre diversos países y grupos económicos (TLC, CEE, Mercosur), de los indicadores de globalización económica, abarcando tanto la economía real como la financiera.

Para finalizar, en la sección de documentos, se presentan dos ponencias: la primera presentada por Karelys Abarca en el *Il Congreso Europeo de Latinoamericanistas*, donde examina las posibilidades de inserción de América Latina en el proceso de globalización; la segunda, de Armando Córdova, ponencia central del foro *FACES Responde a los Retos*, donde analiza la situación económica venezolana y explora los caminos que se podrían seguir, partiendo de ese diagnóstico y del proceso de globalización. Ofrecemos, por último, el programa económico presentado por Cordiplán, para el bienio 1999-2000.

Agradecemos la colaboración de los autores y esperamos poder seguir contribuyendo en la exploración y delimitación de los procesos sociales y económicos de coyuntura.